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ACTA  
SESIÓN   1/19 

FECHA  7 de noviembre de 2019 

LUGAR     Pabellón Insular Santiago Martín, La Laguna. 

EMPIEZA 17.00 

TERMINA  19.15 

 

ASISTENTES 

 

DOÑA/DON ENTIDAD REPRESENTADA CARGO SI NO 

Mª Isabel García Hernández Cabildo de Tenerife Presidenta X  

Cristóbal Rodríguez Piñero Cabildo de Tenerife Vocal X  

Florentino Guzmán Plasencia Medina Ayuntamiento de S/C de Tenerife  Vocal X  

Juan Ramón Lazacano de la Concha Ayuntamiento de S/C de Tenerife Vocal X  

José Luis Hernández Hernández Ayuntamiento de La Laguna Vocal X  

Manuel Antonio Martín Rocha Ayuntamiento de Tegueste Vocal X  

Marcos Barrera González Consejería Transición Ecológica y CC Vocal X  

Virginia Estévez Adán  Servicio Provincial de Costas Vocal  X 

Aurelio Centellas Bodas Gobierno de España  (MaB) Vocal X  

Demófilo Díaz Rojas AAVV  Parque Rural La Laguna Vocal X  

José Mariano Báez AAVV  Parque Rural La Laguna Vocal X  

Clodoaldo Manuel Rodríguez Rivero AVV Parque Rural Santa Cruz Vocal X  

Gregoria Alonso Jiménez AAVV Parque Rural Santa Cruz Vocal X  

Juan Antonio Herrera Siverio  AAVV Parque Rural Santa Cruz Vocal X  

Sin designar  AAVV Tegueste  Vocal   

Sin designar AAVV  La Laguna Vocal   

Andrés Hernández Baute AAVV  Santa Cruz   Vocal X  

Mario Garrido López Unión Profesional de Canarias Vocal  X 

José Luis Déniz Pérez Cofradía de Pescadores de San Andrés Vocal X  

Antonio Santiago Negrín Gómez Empresariado agrícola y ganadero Vocal X  

Juan Luis Sosa Díaz  Asociación Mercadillo Agricultor Tegueste  Vocal  X 

Eustaquio Villalba Moreno ATAN Vocal X  

José Gregorio Rodríguez Rodríguez Cabildo de Tenerife Secretario X  
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Asistieron, además, técnicos y asesores de las Administraciones representadas, el 
Director de la Reserva de la Biosfera de La Palma, D. Antonio San Blas, y otras personas 
como público. 

Previamente a la confirmación de los asistentes se plantearon cuestiones de orden 
relativas a la correcta convocatoria de los componentes del Consejo, observándose en 
principio que todos los componentes del Comité de Participación no pueden votar los 
asuntos traídos a debate, y que deben elegir a un representante.  Luego se aclara que 
son siete en realidad los representantes que debe designar el Comité de Participación, y 
uno el Comité Científico, y que en el próximo Consejo General se convocarán 
exclusivamente a estos, para lo que previamente deberán tener lugar las sesiones 
constitutivas de ambos comités. 

A continuación, se tratan los asuntos previstos en el Orden del Día: 

1. Aprobación del acta de la sesión anterior 1/18 de 21 de noviembre de 2018.- Se 
aprueba. 

2. Dación de cuenta y análisis de los Indicadores de Ministerio relativos a la gestión.- 
DON CRISTÓBAL RODRÍGUEZ PIÑERO, Director de la Reserva, expone los resultados 
de la evaluación, indicando que la puntuación obtenida se encuentra en la zona media de la 
escala, que no se han empeorado los resultados con respecto al año pasado, pero que es 
preciso mejorar. Observa que hay otras Reservas mucho más antiguas con peor 
puntuación, y naturalmente otras, como La Palma, que obtienen un resultado excelente. A 
la pregunta de cual es la fecha marcada para cumplir los objetivos, planteada por D. 
Florentino Guzmán Plasencia, responde que las evaluaciones son a 10 años, que no 
estamos en riesgo de perder el título de reserva, pero que es preciso impulsar la gestión, y 
que se va a recibir una advertencia.  Aclara que, de las 52 Reservas, 8 van a recibir 
advertencias (todas las que no superan el 50 por 100 de puntuación), y deberán ponerse 
en línea con los elementos declaratorios. En cuanto a los órganos, los períodos medios 
para crearlos son tres años, y vamos por el quinto; por eso se precisa de un impulso final.  
La excelente puntuación de la Reserva de La Palma se debe a que ya han incorporado la 
zonificación al Plan Insular de Ordenación. 

3. Relación de actuaciones llevadas a cabo por cada una de las 4 Administraciones 
para la gestión de la Reserva.-  Toman la palabra técnicos del Cabildo de Tenerife y de 
empresas consultoras contratadas por la Corporación para exponer las diversas 
actuaciones que se están llevando a cabo en la Reserva: 

 Señalización informativa conforme al modelo estándar de las Reservas de la 
Biosfera, con una inversión de 75.000 Euros. 

 Creación de la página web de la Reserva, con un formato avalado por el MaB, y un 
coste de 26.500 Euros. 

 Inventario del patrimonio inmaterial vinculado a la costa y la pesca. 

 Programa “Colegios de la Biosfera”, experiencia piloto que pretende involucrar a la 
comunidad educativa, y que ha implicado el trabajo con un colegio de cada 
municipio. 

 Desarrollo de la marca de la Reserva para bienes y servicios, trabajo que se ha 
realizado a lo largo del año, gracias a una subvención de 15.000 Euros del 
Gobierno de Canarias, con un proceso participativo y realización de talleres con 
sector primario, artesanía, etc. 

D. Humberto Gutiérrez, Coordinador General de Infraestructuras y Equipamiento 
Comunitario del Ayuntamiento de Santa Cruz de Tenerife informa igualmente de las 
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actuaciones del Ayuntamiento en el ámbito de la Reserva, señalando que en el último año y 
medio se han invertido unos 4 millones de euros, y que la cantidad prevista para el año y 
medio siguiente será incluso superior. Destaca las actuaciones de control de exóticas.  Por 
otra parte, da cuenta de que ya se ha puesto en marcha la estrategia DUSI, Desarrollo 
Urbano Sostenible e Integrado “Anaga en el Corazón”, con fondos FEDER, que supondrá 
una inversión de 17 millones de euros. Queda pendiente la promoción económica y de la 
comercialización. También destaca la realización de un estudio edafológico en el ámbito de 
la Reserva. 

4. Propuesta como Órgano de Gestión de la Reserva de la Fundación Santa Cruz  
Sostenible. Dación de cuenta del informe jurídico redactado al efecto por parte del 
Ayuntamiento de Santa Cruz de Tenerife.-  En este punto interviene D. Antonio San Blas, 
Director de la Reserva de la Biosfera de La Palma, para explicar el modelo organizativo de 
éxito que se está aplicando en la isla, basado en una Fundación.  A continuación, la 
Presidenta, Dña. ISABEL GARCÍA, expone que con base en el asesoramiento de D. 
Antonio San Blas se está valorando implantar en la Reserva de la Biosfera del Macizo de 
Anaga un modelo organizativo o de trabajo de similares características al que está 
funcionando en La Palma, y que se sustentaría en una modificación de los Estatutos de la 
Fundación Santa Cruz Sostenible, de modo que pueda convertirse en un instrumento de 
gestión de la Reserva.  No obstante, esa sería una decisión para meditar y decidir en un 
próximo Consejo General. 

Interviene seguidamente el asesor jurídico especialista en fundaciones contratado por el 
Ayuntamiento de Santa Cruz de Tenerife, D. FRANCISCO DÍAZ BRITO. Aclara que la 
Fundación Santa Cruz Sostenible es una entidad que ya existe, con un organigrama 
definido, dotada con tres técnicos, y que podría transformarse en herramienta para la 
ejecución del Plan de Acción de la Reserva de la Biosfera, sin suplantar a los órganos de 
gobierno ya existentes y aprobados por el Cabildo: Consejo General, Comité de 
Participación y Comité Científico. También aclara que el cambio de Estatutos iría 
acompañado por la adhesión del resto de Administraciones y el nombramiento de patronos 
representantes por cada una de ellas. 

Seguidamente se abre un turno de intervenciones, manifestándose, entre otras, las 
siguientes cuestiones: 

 D. JOSÉ LUIS HERNÁNDEZ HERNÁNDEZ, representante del Ayuntamiento de La 
Laguna, manifiesta que no conocía la propuesta, y que tendrán que valorarla con 
detenimiento y consultarla con los vecinos, añadiendo que quizás sería más 
conveniente crear una fundación nueva para este objeto. 

 D. EUSTAQUIO VILLALBA pregunta cuál es la ventaja de utilizar una fundación del 
municipio de Santa Cruz, en lugar de crear otra nueva. Le contesta Dña. Lola Viso 
Bittar, la Jefa Funcional del Área de Gestión del Medio Natural del Cabildo, que se 
aprovecharía toda la estructura que tiene montada y el conocimiento sobre la 
Reserva, ya que un principio fue una iniciativa que impulsó la Fundación Santa Cruz 
Sostenible. También expresa el Sr. Villalba la necesidad de que con la convocatoria 
se adjunte la documentación de los asuntos a tratar, para tener tiempo de 
estudiarla. Pregunta si se les puede entregar el informe jurídico al que se hace 
referencia en el orden del día, aclarando D. Francisco Díaz que en realidad no tiene 
un informe como tal, sino unas notas que ha preparado para explicar el asunto en el 
seno de este Consejo. 

 D. MANUEL MARTÍN ROCHA, representante del Ayuntamiento de Tegueste, 
manifiesta que está teniendo conocimiento de esta propuesta ahora y que desearía 
tener un tiempo para analizarla. 

 D. DEMÓFILO DÍAZ ROJAS solicita más información sobre la propuesta, y en 
concreto pregunta si sería necesario cambiar los estatutos de la Fundación. D. 
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FLORENTINO GUZMÁN PLASENCIA le contesta que, efectivamente, se 
modificarían los Estatutos y que el Cabildo y los restantes Ayuntamientos 
nombrarían sus patronos representantes dentro de la Fundación. 

 D. CRISTÓBAL RODRÍGUEZ PIÑERO opina que es urgente buscar un órgano de 
gestión para llevar a cabo las actuaciones del Plan de Acción, pero que también es 
importante que el modelo que se adopte lo sea con el consenso de todas las partes. 

Finalizado el debate, la Presidenta anuncia que se convocará nuevamente este Consejo 
General a finales de noviembre, para tratar de nuevo el asunto, y que previamente se 
convocaría al Comité de Participación para que designe los siete vocales que en 
representación del mismo formen parte del Consejo General, e igualmente se convocará al 
Comité Científico para que se constituya y nombre su representante en el Consejo General. 

5.- Ruegos y preguntas. Se registraron las siguientes intervenciones: 

D. EUSTAQUIO VILLALBA solicita información respecto a las actividades de extracción 
que se están realizando en la antigua cantera de Los Pasitos, en Jagua, y sobre el estado 
de suciedad y abandono de residuos en el en torno del Punto Limpio ubicado también en 
este lugar.  La Presidenta ordena que ambos asuntos sean incluidos en el orden del día del 
próximo Consejo General y que se emitan informes aclaratorios. 

Se solicitó por los asistentes el envío del Reglamento de los órganos de la Reserva de la 
Reserva de la Biosfera y el informe sobre los resultados de la evaluación.  Se aclaró que el 
Reglamento está colgado en la página web de la Reserva, y que el informe de evaluación 
se publicaría también próximamente en ella. 

 

 

DILIGENCIA: Acta aprobada en sesión celebrada el 24 de febrero de 2021  

El Secretario: José  Gregorio Rodríguez Rodríguez 

La Presidenta:  María Isabel García Hernández 
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